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Sarney só viajará após o mandato VISTO, LIDO E OUVIDO 

Presidente cancela ida à ONU se definição não sair aíe o ciía 4 Fernando de Noronha 
DILZE TEIXEIRA 

Dá Edltoria de Politica 

, Se ale o próximo dia 4 a 
Constituinte nâo tiver defl-
n|do a duração do mandato 
do presidente José Sarney, 
ele devera cancelar sua 

\ viagem a Nova Iorque, 
marcada para o dia 5 para 
participar da reunido da 
ONU — Organização das 
Nações Unidas. Neste caso 

. •— ou seja, se confirmada 
esta hipótese — o chanceler 

, Ahr?u Sodre será Indicado 
.para representar o Presi
dente na ONU. 

"Por hipótese alguma 
Sarney se afastaria de 
Brasília no momento em 
que os constituintes esti
vessem decidindo o seu 
mandato", garantiu, on
tem, importante fonte do 

• Palácio do Planalto. Mas. 
peios cálculos do Governo. 

,inclusive do próprio Sar
ney. "a Constituinte deverá 
decidir a questão do man-

. dato nesta qulnta-íeira Ou. 
o mais (ardar. na tcrça-

, (eira da semana seguinte". 
Ontem, ele participou de 
uma reunião de avaliação 

.deste problema com os mi
nistros Ronaldo Oosla Cou-

,to,- .do Gabinete Civil. Ru-
vbera.Bayma Dennys, do 
Gabinete Militar, e Ivan de 

, Souza Mendes, do SNI. 

A convicção do Presiden
te è compartilhada por to
dos os assessores do Gover
no, Inclusive pelos minis
tros políticos, como o da 
Habitação, Urbanismo e 
Melo Ambiente. Prisco 
Viana "Temos acompa
nhado diariamente as posi
ções dos constituintes e 
acreditamos que a votação 
do mandato do Presidente 
deverá ocorrer na quinta 
feira", disse o ministro. Se-
Kundo ele, a situação é de 
traNquIlldnde. já está tudo 
articulado e "não ha neces
sidade de medidas excep
cionais". 

Mesmo assim, Informou 
que o líder do Governo, de
putado Carlos SanfAnna, 
vem fazendo um. trabalho 
de ntoblIlsaçAo, telefonan
do e telegrafando a todos os 
constituintes, para que es
tejam em Brasília na pró
xima semana, para a vota
ção Tudo isso para garan
tir um quorum significati
vo. Quanto ao resultado da 
votação. Prisco Viana está 
"absolutamente tranqui
lo", e acredita que pelo me
nos 320 constituintes vota
rão pelos cinco anos. 

— No instante em que a 
oposição pretendeu alterar 
o p rojei o da Comissão de 
Sistematização, aprovando 
os quatro anos, precipitou o 
confronto e a decisão se 

Uiysses promete voi 
O presidente da Assem

bleia- Nacional Constituin
te, deputado Uiysses Gul-

"marâes . marcou p a r a 
quinta feira de manhã, a 

•votação da duração do 
mandato do presidente Jo
sé Sarney. Uiysses tomou a 
decisão depois de uma con-

' versa de menos de uma ho
ra còfn os deputados Carlos 

'/SíuifAnna. líder do Gover
no. José Lourenço e Inocên
cio dé Oliveira, líder e vlce-
líder rio PFL. 

Apesar da decisão de 
' Uiysses, muitos parlamen
tares" estão descrentes de o 
plenário decidir a questão 
dÒTftnndato ainda na próxl-

• mri Semana, quando en
tram em votação os capítu
los íy. Ciência e Tecnolo
gia, para o qual já há acor
do fechado; o capitulo V. 

• Comunicação; o capitulo 
VI, Meio Ambiente; o VII, 
da Família. Da Criança, do 
Adolescente e do Idoso e o 

VIU, Dos Índios. Os capltu 
los onde há dificuldades pa
ra acordo e que serão pro
vavelmente decididos por 
voto, em plenário, são os de 
comunicação e o dos Ín
dios, o que poderá atrasar 
a votação do mandato, 
mesmo que Uiysses convo 
que sessões pela manhã, 
como anunciou que preteri 
de fazer. 

Na segunda-íelra, certa
mente não haverá quorum, 
segundo previsão dos pró
prios parlamentares liga
dos ao governo e ao deputa
do Uiysses Guimarães. Na 
quinta feira, segundo a ex
pectativa de Uiysses, a 
Constituinte começa a vo
tar as Disposições Transi
tórias, onde o artigo 1" será 
aprovado sem problerhas. 

Os artigos 2" o 3» estão 
automaticamente prejudi
cados porque tratam da no
m e a ç ã o do p r i m e i r o -
minlstro e da comissão de 

deu naquela votação. De lá 
para cá não houve altera
ção significativa neste qua
dro — disse o ministro. 

Ele acha, Inclusive, que 
houve umn mudança favo
rável ao Governo a partir 
da reunião dos governado
res, na segunda feira pas
sada; do anúncio do plano 
de ajuste económico e, fi
nalmente, com a nova 
politica Industrial. Na sua 
opinião, todas essas medi
das devem ser interpreta
das como uma posição de 
tranquilidade de Sarney 
em relação á durançâo do 
seu mandato. "Provam 
que ele está trabalhando 
com a perspectiva de que 
seu mandato será de cinco 
anos", concluiu, 

Ontem, o presidente Jonó 
Sarney deu sinal verde ao 
ministro Bãyma Dennys, 
do Gabinete Militar — res
ponsável por todo o esque
ma de segurança de suas 
viagens — e ao embaixador 
Seixas Correia, assessor 
para assuntos internacio
nais, para que adotem as 
providências referentes à 
sua viagem a Nova Iorque. 
"O Presidente está se pre
parando para participar da 
reunião da ONU. Mas pode
rá desistir da viagem caso 
a situação na Constituinte 
seja de indefinição em rela
ção ao seu mandato", afir
mou um ministro. 
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ir íia ?fi 
transição para o s istema 
parlamentarista, e o presi
dencialismo prevaleceu na 
parte permanente do texto 
constitucional. 

O artigo 4", no texto da 
Comissão de Sistematiza
ção, estabelece que o man
dato do atual presidente da 
República terminará em 15 
de março de 1989 (quatro 
anos) mas tem preferencia 
de votação a emenda Ma 
theus Iensen, que estabele
ce cinco anos para o presi
dente Josó Sarney. Depois 
da reunião com o deputade 
Uiysses Guimarães, os de 
putados Josó Lourenço, 
Carlos SanfAnna e Inocên
cio de Oliveira garantiram 
que o mandato de cinco 
anos está assegurado por 
mais de 320 votos, e que 
mesmo os qualroanistas 
tem interesse em definir a 
questão o mais rápido 
possível. 

-

Ao admitir candidata Se, j ^ n j 0 faiou em anjos caídos que vSo ao inf< 
£ . • S m ^ -j a 

Jíínío \ã nau uescaria 
disputar =Vesidên 

MARILF.NA DEGELO 
Da Sucurttal -

Sao Paulo Apesar de 
alegar problemas de saú 
de, seus c de sua mulher, 
Eloâ, o prefeito Jânio Qua
dros admitiu ontem pela 
primeira vez a possibilida
de cie disputar a sucessão 
do presidente José Sarnej 
Como de Costume ele usou 
uma comparação Irónica 
para faiar a respeito de sua 
eventual candidatura: "se 
houver algum anjo caldo e 
for para o inferno, o que é 
uma hipótese que me pare 
oe multo longínqua, se nfio 
Impossível, admita a hipó
tese da minha candidatura 
também". 

Os assessores mais pró
ximos do prefeito acredi
tam que ele só dirá que ê 
candidato ã Presidência da 
República quando aumen
tar "o clamor" ov os pedi
dos neste sentido .m todos 
os Estados do I ais. Jânio 
alega, entretanto, que além 
de sua mulher estar muito 
doente, com câncer nas 
glândulas mamárias, eleja 

está multo cansado da vida 
politica. "Eu sou de carne e 
osso. Estou cansado das pe
dradas que tenho recebido 
pelo caminho. Acho que ho
je sou mais de osso que de 
carne", queixou se o pre
feito. 

Jânio voltou Indireta-
rnente a admitir a sua can
didatura â sucessão de Sar
ney. quando cOnCOfdÓU que 
para ser presidente da Re
pública seria Importante 
fazer o seu substituto na 
prefeitura. "Eu penso que 
ajuda muito. Exercer o 
cargo de prefeito de São 
Paulo, eu diria, è uma lan
ça em Africa — em home
nagem ao 13 de maio - pa
ra chegar a Presidência," 
— afirmou o ex-presldente 
da República. Em seguida 
recebeu o abraço de uma 
mulher que o chamou pelo 
cargo que ele exerceu por 
apenas sete meses em t!Kll 
Tremulo, comentou: "Olha 
aí, ela estraga a minha tar
de quando me chama de 
presidente da República". 

O prefeito defendeu o 
adiamento das eleições 
municipais, porque nâo 

concorda Com a realização 
de pleito todos os anos devi
do ao quadro económico e 
financeiro multo difícil: 
"Veja eleições municipais 
em litt, presidenciais em 1W 
e estaduais em !M). Acho 
que é uma fartura de elei
ções. O Ideal séria as trêsí 
coincidirem Sc nâo for" 
possível pelo menos duas. 
ElelÇOeti todos os anos cau
sam um grande dano ao 
Brasil". Ele acha desejá
vel a Ideia de adiar as mu
nicipais e antecipar as pre
sidenciais para que ocor
ram em abril do ano que 
vem. 

Numa demonstração que 
espera o clamor dos brasl-
lelros pata candldatar-se à 
sucessão de Sarney, Jânio 
colocou em xeqge a sua ad
ministração, quando ques
tionado se deixaria o últi
mo àno de seu mandato, 
em caso de adiamento das 
eleições, para o seu vice e 
deputado do PFL. Artur Al
ves Pinto: "Não sei. Eu leio 
em alguns Jornais que eu 
sou um péssimo prefeito. 
Entfio qualquer substituto 
meu será melhor". 
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novo partido . $ • " , ' " • ' ' -
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Agora é para valer O nu-
vo partido articulado pelos 
dissidentes do PMDB será 
oficialmente anunciado na 
p róx ima q u a r t a - í e i r a . 
quando o grupo realiza uni 
encontro nacional aqui em 
Brasília para elaborar e di
vulgar o manifesto da agre
miação, definir a sigla e 
aprovar o esboço do pro
grama. Durante reunião 
preparatória ocorrida on
tem à tarde, foi feita uma 
avaliação politica da posi
ção tios descontentes, esta
do por estado, e a conclu
são foi "bastante satisfató
ria". Estavam presentes 21 
parlamentares, vim nume
ro significativo para uma 
tarde de sexta-felra, 

Até o final de junho, os 
dissidentes pretendem en
trar com o pedido de regis
tro provisório da legenda 
junto á Justiça Eleitoral, 
Para os que ainda perma
necem no PMDB. a aprova
ção do mandato presiden
cial de cinco anos será a se 
nha para Iniciarem o êxodo 
em dlreçáo ã nova legenda 
Segundo o senador Fernan
do Henrique Cardoso, "ain
da daremos esta chance oo 
PMDB". A declaração é 
pura retórica, já que nin
guém mais do grupo acre
dita na possibilidade de 
realização de eleições dlre 
tas este ano Marcar posi
ção política neste sentido, 
contudo, será o grande 
trunfo do partido em sua 
arrancada para as eleições 
municipais. 

A nova a g r e m i a ç ã o 
política lançará candidatos 
em cerca de vinte mu
nicípios, entre capital» e 
grandes cidades do Inte
rior. Em Bolo Horizonte, 
deverá sair o deputado Pi
menta da Veiga; em Vitó
ria, a deputada Rose de 
Freitas: em São Paulo, pro 
vavelmente o candidato se
rá o ex governador Franco 
Monloro. 

Mas é na sucessão presi
dencial que os articulado-
res do partido estão Jogan
do todas as suas fichas. No 
encontro de ontem, a pre
sença mais marcante era 
Justamente a do senador 
Mário Covas, o nome forte 
entre os prcsidcnciâveis do 
grupo. Os outros são os se
nadores Fernando Henri
que Cardoso e José Rlcha, 
além do ex governador 
Franco Montoro. 

Para conquistar o eleito
rado e enfrentar a máquina 
do PMDB, os independen
tes contam com trunfos Im
portantes. O primeiro pla
no é assumir uma postura 
de franca oposição ao Go
verno Sarney, seja votando 
pelas diretas este ano, seja 
criticando os acordos com 
o FMI e a negociação da 
dívida externa. O segundo 
passo diz respeito no pro
grama do novo partido, que 
será divulgado e debatido 
em todo o País antes do seu 
registro no TSE. A Idèla é 
(azer um documento pro
gressista e voltado para a 
Justiça social, sem entre
tanto afugentar os empre
sários com propostas ex
cessivamente soe lai Izan
tes, Esta cautela é Impres
cindível para quem preten
de ter chances de chegar ao 
poder. 

Os dissidentes do PMDB 
são maioria no novo parti
do, que será engrossado pe
la adesão de parlamenta

res descontentes do PFL e 
do PDT. Na reunião de on
tem, realizada na casa do 
deputado Pimenta da Vei
ga, estavam a deputada 
Maria Abadia, do PFL. e 
Moema São Tiago, do PDT. 
Mas virão outros, especial
mente os pefelIslãs do gru
po "moderno" — entre seis 
a oito parlamentares, 

SITUAÇÃO 

Na avaliação feita ontem 
para definir a posição da 
nova sigla em cada Estado, 
as melhores expectativas 
ficaram para Brasília, São 
Paulo, Minas Gerais, Para
ná, Rio de Janeiro. Santa 
Catarina, Piauí e Alagoas. 
Em Pernambuco, o grupo 
ainda depende da adesão 
dos deputados Cristina Ta
vares e Fernando Lyra, o 
último em negociações 
com o ex governador Leo
nel Brizola, 

A escolha da sigla tam
bém foi discutida, mas não 
se chegou a uma conclusão 
e o assunto terminou adia 
do para o encontro de 
quarta-feira, J á está fora 
de cogitações, como infor
mou o senador Fernando 
Henrique, a sigla PDP 
(Partido Democrático Po
pular), que chegou a ser 
anunciada por alguns Inde
pendentes ao longo da se
mana. Também nâo se pen
sa mais em ressuscitar o 
antigo MDB. 

QUEM ESf AVA LÁ 
Vlnle • quatro parionwmBres compsroopism ao «nconli o pi o~ 

partUV'0 y« onlmn. f..V> on «eoulnteo: Jo«* fflcha, M4rtO Covas, 
8iom»rtnos Sebe»», Plm«ot» <)» Voio*. Mail« <in LOUKIM Afo«dl», 
F*roàmto Hanrtque Cardoso, José Qu*d»s, Euclldt» Scalco, 
Nslion fradwtch Vto«frto R090. CHAvto Elísio, Ro«* d« FrettM, 
Moem* S«o Thl»QO, VHaon de Soux», António Peroi», P»uio 811-
v», Aluízki Bonorr», Jo»« Costa, Ana Msria Rattes, José Paulo Bi
no». Arthw rt« Tévo)», Ch«0»i Rodrtou*», FwKli©» Kusler • 
MewsCampQSi - , 

está mudando de feição 
Quem está ainda pensando em instalar um 

hotel para cassino em Fernando de Noronlia, 
explorar a Jogatina, e desfazer a natureza de la: 
está redondamente enganado. Terça-íeira pró
xima será realizada a concorrência para um 
hotel de quatro estrelas, construído na horizon
tal, na Praia da Conceição. Há determinações 
quanto à preservação do meio ambiente, e as 
leis são rígidas. 

Os barcos coreanos e Japoneses que ficavam 
pescando em águas do arquipélago, não têiri 
mais a mesma desenvoltura da contravenção,-
As lanchas estão patrulhando, e a sua simples 
presença Já os mantêm à distância. 

A Novaçap vai entrar de rijo da construção 
de casas, para melhorar o problema de mora
dia, que ê dtfiçll. O cais do porto Já está em 
construção, e o aeroporto poderá ser aumenta
do a qualquer momento. Há, enfim, uma forte 
disposição do governador Fernando César em 
dar á ilha as condições ideais de paraíso ecoló
gico que ela realmente representa. 

As chuvas estão ajudando, e è prova vel que o 
açude do Xaréu venha a encher este àno, o que 
será uma grande coisa para a ilha. 

Ademais, há disposição de todo o mundo que 
lá reside, de trabalhar para fazer de Fernando 
de Noronlia o paraíso a que cia se destina, e Já 
representa para o Brasil. 

XXX '• " . ' 
CIMENTO - Os tchecos que estiveram em 
Brasília manifestaram ao presidente Sarney a 
satisfação de ver como se produz cimento nó 
Brasil, com multo menos gente do que em seu 
país. O exemplo mostrado foi o de João Santos, . 
de Pernambuco. Eles disseram ainda que o me- [ 
lhor não seria levar a nossa tecnologia. Era me- j 
llior mesmo levar João Santos para lá... 

XXX \ ', \ 
OTIMISMO Da Europq, onde se encontra, 
Eron Alves de Oliveira não esconde seu otlmls-, 
mo pelo Brasil. Está encaminhando vários ne-., 
gócios para o nosso {''ais, dentro da política de 
pagamento da dívida externa em projetos. Na 
França, .Itália e Espanha, tem encontrado ex
celente receptividade às suas propostas. 

XXX 
FOGO CERRADO — A coluna de Nertan Mace-, 
do está abrindo fogo cerrado em diversas fren-, 
tes, que já começam a lhe valer a aporrlnhação . 
de processos na Justiça. Ele vai explicar, mas.' 
dá aborrecimento comparecer às enfadonhas. 

.lUiinvKi.i.s ;iii HM mu 
xxx , x 

AHANOONO Os viadutos que formam O Con-. 
Junto da Rodoviária estão tão abandonados pé-. 
la administração da Estação, que há um, no la-'' 
do norte, apresentando uma farta plantação de ' 
samambaias no teto. Outra coisa, é a Ilumina
ção da entrada e saída do túnel. Cada acidente ' 
ali. 6 devtdo à falta de iluminação. 

XXX 
DKSASTRE — Outro dia, perto das mansões do 
L.'<Ko no trecho 7. um ônibus da TCB caiu no . 
abismo e matou o motorista. Afora o (ator velo-_ 
cidade, há a verse que a demarcação da pista 
de rolamento já não existo, c toda aquela Estra
da i 'arque esta perigosíssima. 

XXX 
NOTA - Recebo a informação em adendo A no
ta publicada na '•História de Brasília" sobre o,, 
primeiro diretor do Caseb Fico sabendo que foi j 

o professor Saber Abreu, e não dona Clèlia Ca- , 
panema, que veio, depois, já em 1961, empres-. 
tar sua brilhante colaboração. Lembro, por , 
exemplo, que na aula Inaugural, o presidente . 
Juscellno estava lendo um trabalho feito pelo ,, 
depois senador Adalberto Sena. No melo do ca--:, 
tnlnho, viu que a plateia estava enfadada. Poso 
trabalho no bolso, e concluiu com um improviso , 
do mais alto sentimento O professor Saber. 
Abreu ainda vive em Brasília e pode dar o seu', 
testemunho. 

XXX 
ANIVERSARIO — Hoje ê dia de mandar para
béns para minha amiga Consuelo Badra, uma. « 
das mulheres de minha admiração em Brasília. 
Vou abraçá-la em sua festa. 

História cl 
RABO D E J A C A R É — A n t e s do l ago d e 
Brasíl ia a t ingi r a co ta de 1000 m e t r o s a c i m a do 
nível do m a r , mu i tos p ionei ros se a v e n t u r a v a m 
em construir p e a u e n o s b a r c o s de m a d e i r a e na,-
vcjíar nas pa r t e s i nundadas . 

LQKO surgiu um m e c â n i c o que veio do Rio pa-„, 
ra as obras do P a l á c i o do Desenvo lv imen to , on
de cuidava dos g e r a d o r e s de ene rg i a e l é t r l ca — 
que resolveu m u d a r de prof issão. • 

Foi o P e d r o Gouveia que se tornou o p r i n c i p a l 
a rmador da c idade e cons t ru iu d e z e n a s d e ba r - , 
cos com projetos de s u a c a b e ç a s e m n u n c a t e r 
tido uma só aula ou e s t a g i a d o e m q u a l q u e r e s 
taleiro. 

E m um desses b a r c o s o Bertol íno Lowen d e s 
cobriu o p r imei ro e s p o r t e náut ico da c i d a d e . A 
caçada de J a c a r é s pa s sou a se r a g r a n d e a t r a - , 
ção do sábado a noite. 

Os Jacarés m a i o r e s c h e g a v a m a t e r u m m e - ' 
tro e melo. Na m a n h a de domingo e r a ex ib ido o 
troféu na piscina do I a t e . 

Mas e m respei to a c o n s e r v a ç ã o d a n a t u r e z a 
fazla-se o seguinte: c o r t a v a - s e o r abo do J a c a r é , 
com o bicho vivo. é c l a ro , e se fazia u m belo 
churrasco . 

O Jacaré , s em rabo , e r a devolvido ao lago pa
ra que ele, vol tando ao seu hab i t a t , p u d e s s e t e r 
sua cauda r e g e n e r a d a . 

E tinha mui ta gen te que n-ao a c r e d i t a v a nes
sa história de r abo de J a c a r é c r e s c e r de novo. ; *, 

Brasília 

Car ia ;VC C O í !'" í l i : 

jumo, prevê Uiysses; 
O ritmo acelerado com 

que a Constituinte traba
lhou durante a semana ani
mou o deputado Uiysses 
Guimarães. O presidente 
da Assembleia. aRorn, ja 
a c r e d i t a que a nova 
Constltuiç-ao estará pronta 
em julho. "Eu contaria o 
tempo não mais em meses, 
mas em semanas", afir
mou Uiysses, certo de que 
os trabalhos da Constituin
te estão chegando em sua 
retn final. 

Ele voltou a anunciar on
tem que, se for necessário, 
convocará sessões pela 
manha e â tarde e aos sá
bados e domingos. Esta sua 
nova vontade de agilizar os 
trabalhos constitucionais 
surgiu logo após a sessSo 
de ontem que foi encerrada 
por falta de quorum e dian
te da possibilidade de con 

clusão nos próximos dias 
da votação do titulo VIU, 
que trata da Ordem Social, 
e do Início da apreclaÇârt 
das Disposições Gerais"'è 
Transitárias. "Farol todo» 
os esforços para que tudo 
se resolva o mais rãpldo 
possível. Mas Isto não dç; 
pende se1) de mim", afirmou 
ainda. 

Ele admitiu a possibili
dade do plenário começara 
votar as Disposições Tran
sitórias "em meados-.da, 
próxima semana", o que 
significa a votação do map.-
dato do presidente Sarney, 
questão que está entre tis 
primeiros dispositivos 'do 
novo titulo. Falou ainda 
que o segundo turno esljh 
próximo, mas não quer es
tabelecer prazos para o 
orocesso de votação 


